

171^e session du Conseil

Point 18.2: Rapport annuel du Conseil d'administration du PAM sur ses activités en 2021

Les principaux résultats obtenus par le Programme alimentaire mondial (PAM) résumés ci-dessous sont conformes aux conclusions présentées dans le Rapport annuel sur les résultats de 2021 de cette organisation. Le Conseil d'administration du PAM, à sa session annuelle de juin 2022, a examiné et approuvé le Rapport annuel sur les résultats de 2021.

En 2021, les effets persistants de la covid-19, aggravés par l'intensification des conflits, les chocs climatiques et l'augmentation du coût de la vie partout dans le monde, ont entraîné une augmentation sans précédent de la faim et de la malnutrition. Dans 80 pays où le PAM avait une présence opérationnelle, le taux de malnutrition aiguë a presque doublé par rapport aux niveaux enregistrés en 2019, avant la pandémie, et un nombre record de 45 millions de personnes couraient un risque grave de famine. Les fortes augmentations des prix des denrées alimentaires et des combustibles et les perturbations des chaînes d'approvisionnement ont continué d'entraver fortement l'accès des populations à la nourriture et ont fait grimper les coûts d'achat des denrées alimentaires du PAM de 36 pour cent par rapport à 2019.

En 2021, le PAM et ses partenaires sont venus en aide à un nombre record de 128,2 millions de personnes, soit 11 pour cent de plus qu'en 2020, ce qui correspond à une hausse du nombre de bénéficiaires un peu supérieure à la hausse moyenne constatée au cours des cinq années du Plan stratégique du PAM pour 2017-2021 (9 pour cent). Cependant, le PAM a augmenté le nombre de bénéficiaires de l'aide en réduisant la taille des rations ou la durée de l'aide dans de nombreuses opérations en raison de contraintes de ressources et de l'inflation des prix des denrées alimentaires et des combustibles.

L'essentiel des opérations du PAM – représentant 78 pour cent des dépenses totales – étaient à l'origine de 95 pour cent des denrées alimentaires distribuées et de 93 pour cent des transferts monétaires effectués. Le PAM a mis en œuvre huit opérations d'urgence de niveau 3 et 11 opérations de niveau 2 en 2021, fournissant rapidement une assistance vitale, notamment en Éthiopie, à Madagascar, au Soudan du Sud et au Yémen, où les populations se trouvaient dans certaines régions dans des conditions proches de la famine. Les programmes de traitement de la malnutrition aiguë modérée ont permis de bien améliorer l'état nutritionnel des personnes concernées. Mais ils n'ont pas atteint leurs objectifs en ce qui concerne la proportion de la population éligible qui participe.

Des progrès ont été enregistrés dans le renforcement des systèmes alimentaires, comme le montre par exemple la proportion élevée de la population ayant bénéficié d'une aide qui indique avoir tiré des profits accrus des moyens d'existence créés ou remis en état grâce aux activités du PAM. Cependant, une grande partie des ménages ayant bénéficié d'une aide n'ont pas été en mesure de consommer au quotidien un panier alimentaire diversifié ou d'éviter des stratégies d'adaptation néfastes. De bons résultats ont été enregistrés dans le renforcement des politiques et programmes nationaux concernant par exemple la nutrition et de la capacité des gouvernements nationaux à œuvrer en vue de la réalisation des objectifs de développement durable pertinents. Des progrès modérés ont été accomplis dans le renforcement de l'appropriation par les partenaires nationaux des activités de préparation aux situations d'urgence. Le PAM a alloué 32,2 millions d'USD à des initiatives internes d'importance primordiale pour 2021 et a obtenu des économies et des gains de temps estimés à 164 millions d'USD, dont 87 pour cent provenant des 10 principales initiatives visant à des gains d'efficacité. En 2021, le coût moyen de l'aide aux bénéficiaires directs du PAM était de 0,38 USD par jour et de 53 USD pour l'année.

Le PAM a atteint ces résultats grâce au soutien généreux de ses partenaires fournisseurs de ressources. En 2021, il a reçu des contributions record de 9,6 milliards d'USD, soit 15 pour cent de plus qu'en 2020. Les dix principaux donateurs ont apporté 79 pour cent des contributions. Les dépenses directes, hors dépenses d'appui indirectes, se sont élevées à 8,6 milliards d'USD, huit des dix pays où les dépenses étaient les plus élevées faisant face à des situations d'urgence de niveau 3 ou 2; les dépenses directes en Afghanistan ont augmenté de 126 pour cent par rapport à 2020. Les besoins dans les deux pays restants, la Somalie et le Soudan, sont restés importants en raison de la prolongation des conflits, des chocs climatiques et de l'instabilité économique. Pour la cinquième année consécutive, l'opération au Yémen reste la plus importante du PAM et les dépenses directes y ont augmenté de 27 pour cent par rapport à 2020.

M. Laurent Bukera, Directeur de la Division de la planification et de la performance institutionnelles (PAM)